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— Уважаемые студенты, аспиранты, 
преподаватели, сотрудники, партнеры 
Ухтинского государственного техниче-
ского университета! 
Дорогие друзья!

Сердечно поздравляю вас с 1 сентября — 
Днем знаний и Днем мира!
У этого праздника есть удивительное 
свойство. Сколько бы лет ни минуло со 
школьной и студенческой поры, какие 
бы профессиональные и жизненные вехи 
мы ни переступили, в этот день мы всегда 
испытываем  сильное волнение, пред-
вкушение нового. Наверное, дело здесь в 
том, что каждый из нас всю жизнь остается 
учеником, а со временем становится и 
наставником. Всю жизнь мы постигаем 
вершины профессионального мастерства, 
творчества и жизненной мудрости — и это 
приносит нам радость. Мы передаем наш 
опыт и знания детям, младшим товарищам 
и коллегам — и это наполняет нашу жизнь 
смыслом.
Но все-таки самое трепетное чувство 
рождается в душе, когда мы видим тех, кто 
только начинает свой большой путь вечно-
го ученика — наших детей. Наше будущее. 
Будущее нашей Родины. И это отсылает нас 
ко второму смыслу праздника: День мира. 
Только сохраняя наше небо мирным, а 
помыслы чистыми, мы способны передать 
этот мир будущим поколениям лучшим, 
чем он был до нас.
От всего сердца желаю всем вам крепкого 
здоровья, счастья и благоденствия! Пусть 
каждый день приносит открытия и радость 
творчества!

Ректор, председатель Совета 
ректоров вузов Республики Коми,  

профессор   Н.Д. Цхадая

День 
знаний 
в УГТУ
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Алексей ШЕСТАКОВ

Первое в новом учебном  
году заседание Попечитель-
ского совета Ухтинского го-
сударственного техническо-
го университета состоялось 
2 сентября и было посвяще-
но итогам года минувшего. 
Также попечители опреде-
лили, пока в общих чертах, 
основные перспективы 
развития университетского 
комплекса и проблемы, от 
решения которых во мно-
гом зависит будущее вуза.

Проректор УГТУ по внешним 
связям Георгий Коршунов расска-
зал членам совета об основных на-
правлениях сотрудничества УГТУ 
с партнерами. Сегодня взаимо-
выгодные отношения связывают 
университет и 140 предприятий, 
организаций. Они выражаются в 
заключении соглашений о сотруд-

ничестве, совместных проектах  и 
планомерной текущей работе в 
различных сферах. Таких, как соз-
дание при участии крупнейших 
промышленных предприятий и 
компаний учебно-практического 
полигона УГТУ, открытие имен-
ных аудиторий и лабораторий, в 
том числе недавнее открытие Газ-
пром-класса в Ухтинском техниче-
ском лицее. 

В медиасфере неплохо заре-
комендовал себя проект «UTime-
News», который в марте 2015 года 
включен в план мероприятий 
Правительства РФ по популяриза-
ции рабочих и инженерных про-
фессий.

Приносит свои плоды и меж-
дународное сотрудничество в 
учебной сфере. В числе контактов 
УГТУ — 25 стран дальнего и ближ-
него зарубежья. В новом учебном 
году в университет с годичным 
учебным курсом лекций приедут 
два приглашенных профессора из 
США.

О результатах приемной кам-
пании-2015 рассказал проректор 
УГТУ по учебной работе Эмин 
Ягубов. По его словам, универ-
ситету удалось не только вы-
полнить план приема студентов, 
но и превзойти показатели 2014 
года. Во многом это результат 
активной профориентационной 
работы преподавателей вуза в 
школах республики и соседних с 
Коми регионов. В будущем, под-
черкнул Ягубов, эта работа будет 
продолжена. Также планируется 
расширить сеть профориентаци-
онных классов УГТУ, организо-
вать при кафедре архитектуры 
Школу юного архитектора, сде-
лать традиционной летнюю шко-
лу на Крохале…

В завершающей стадии на-
ходится составление нового до-
говора о сотрудничестве между 
АО «Транснефть-Север» и УГТУ, 
сообщил совету генеральный 
директор компании Алексей 
Поляков. Он также напомнил 

о совместных с университе-
том проектах и мероприятиях 
«Транснефти» и подтвердил за-
интересованность компании 
в дальнейшем плодотворном 
сотрудничестве с вузом. Дока-
зательством этого стала тор-
жественная передача пяти мо-
лодым преподавателям УГТУ 
свидетельств на получение 
грантов от АО «Транснефть-Се-
вер».

Председатель Попечительско-
го совета УГТУ Леонид Шпектор в 
своем выступлении остановился 
на тех принципиальных, по его 
мнению, вопросах, с решением 
которых связано развитие УГТУ 
как в материально-техническом 
плане, так и в смысле взаимоот-
ношений с другими вузами, струк-
турами власти, хозяйствующими 
субъектами.

Так, он отметил, что в рамках 
стратегии освоения российской 
Арктики университет занимает 
одну из ключевых позиций, но его 

с этих позиций хотят «подвинуть», 
отдавая приоритет, в частности, 
Сыктывкарскому госуниверсите-
ту, создавая тем самым ненужную 
и нездоровую конкуренцию меж-
ду вузами.

Непонимание у Игоря Шпек-
тора вызывает и политика рос-
сийского Министерства образо-
вания в сфере финансирования 
высшего образования. Бюджеты 
ухтинского вуза и вузов цен-
тральной части России искус-
ственно уравниваются, и в итоге 
большую часть расходов по тем 
же коммунальным платежам УГТУ 
приходится брать на себя, так как 
тарифы на ЖКУ в Ухте и в средней 
полосе несопоставимы. «Реше-
ние этого вопроса мы пока от-
ложили до ноября, но «война» с 
Министерством образования по 
этому поводу будет», — заверил 
членов совета председатель Ко-
миссии Общественной палаты РФ 
по местному самоуправлению и 
жилищно-коммунальному хозяй-
ству.

Шпектор также счел необхо-
димым, пользуясь присутствием 
члена Попечительского совета 
УГТУ, депутата Государственной 
Думы Владимира Поневежского 
и руководителей администраций 
Ухты, Воркуты и Инты, затронуть 
тему властных полномочий глав 
муниципалитетов. Таких полномо-
чий у мэров городов крайне мало, 
полагает Шпектор. Городские вла-
сти Ухты готовы активно сотруд-
ничать с университетом в рамках 
соглашения о сетевом взаимодей-
ствии в сфере образования, но 
предпринимать конкретные шаги 
без оглядки на бесчисленные 
контролирующие органы руко-
водство города не может. В таком 
же положении власти Воркуты и 
Инты.

Ректор УГТУ, профессор Нико-
лай Цхадая в своем кратком слове 
поблагодарил всех попечителей 
за помощь университету. Отдель-
ную благодарность он адресовал 
руководителям предприятий 
«Транснефть-Север», «Газпром 
трансгаз Ухта» и «ЛУКОЙЛ-Коми», 
которые приняли непосредствен-
ное участие в создании учебно-
практического полигона. «Только 
в Ухте, только в нашем универси-
тете применялся действительно 
комплексный подход к строитель-
ству полигона, что делает его уни-
кальным сооружением», — под-
черкнул ректор.

Мечты 
сбываются
Лариса ЧУПРОВА

В четверг, 3 сентября, на территории 
Горно-нефтяного колледжа УГТУ заби-
ли первую сваю фундамента будущего 
бассейна. 

Объект возведут в рамках проекта 
«500 бассейнов», и он войдет в универ-
сальный комплекс ухтинского вуза, где 
помимо современных спортивных площа-
док, нового общежития, появился и учеб-
но-практический полигон. 

В торжественной церемонии нача-
ла строительства участвовали депутат 
Государственной Думы Владимир Поне-
вежский, член Общественной палаты РФ 
и председатель Попечительского совета 

УГТУ Игорь Шпектор, руководитель ад-
министрации МОГО «Ухта» Игорь Михель 
и руководители градообразующих пред-
приятий города.

— Наши мечты сбываются! — заявил на 
церемонии ректор УГТУ Николай Цхадая. 

— Это великое событие для университета, 
города и республики. Я думаю, в течение 
года, максимум полутора лет, мы сдадим 
этот спортивный объект.

В бассейне планируется разместить 
шесть двадцатипятиметровых плава-
тельных дорожек, современные раз-
девалки, душевые кабинки и комнаты 
отдыха. В этом году на строительство 
объекта планируется потратить более 
100 миллионов рублей. В следующем 
году затраты возрастут, бюджет вырас-
тет до 140 миллионов. 

В завершение церемонии Игорь Шпек-
тор достал из портмоне сторублевую 
банкноту и попросил строителя положить 
ее под сваю как первый личный взнос в 
строительство нового объекта.

«Зеленые» 
зеленят!
Лариса ЧУПРОВА

В конце августа более 150 человек из 
16 подразделений Ухтинского госу-
дарственного технического универ-
ситета приняли участие во Всерос-
сийском экологическом субботнике 
«Зеленая Россия».

В ходе акции университетский 
экологический десант навел порядок 
вокруг всех учебных корпусов, спор-
тивных полей, студенческого городка. 
Провел мероприятия по уходу за выса-
женными деревьями, убрал несанкцио-
нированные свалки мусора возле гара-
жей на улице Загородной, в лесополосе 
на окраине Ухты, вывез на специаль-

ные полигоны бытовой и строительный 
мусор.

Администрация университета поза-
ботилась об экипировке участников ак-
ции, снабдила специальным инвентарем, 
мусорными мешками, перчатками, а так-
же предоставила необходимую технику. 

«Проблема экологии в Ухте суще-
ствует, и цель нашей акции предельно 
ясна — сделать наш город чистым и 
зеленым. Думаю, что с этой задачей мы 
отлично справились: благоустроили 
территорию возле колледжей, убрали 
строительный мусор, посадили дере-
вья, покрасили забор», — говорили 
участники десанта. 

Подобные природоохранные акции 
проходят в УГТУ ежегодно, весной и 
осенью. В «зеленом десанте» принима-
ют участие преподаватели, сотрудники 
и студенты университета. Универси-
тетские «экологи» уверены, что город 
Ухта  должен быть чистым, уютным и 
зеленым.

Попечители 
подвели итоги
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Фото Сергея СОКОЛОВА

Плита из долговечного камня 
установлена на фасаде корпуса 
«Л» университета, где Наталия 
Васильевна с 1982 года работала 
на кафедре иностранных языков. 
Авторы мемориального барелье-
фа — Виктор Васяхин, ухтинский 
скульптор, член Союза художни-
ков и графиков ЮНЕСКО, и жи-
вущий ныне в Санкт-Петербурге 
Владимир Маслов, член Союза 
художников России, в прошлом — 
профессор кафедры архитектуры 
УГТУ.

Выступавшие на  торжествен-
ной церемонии отмечали не толь-
ко широчайшую эрудицию рос-
сийского ученого, авторитетного 
специалиста в области античной 
литературы, вице-президента 

Международного научного обще-
ства «Овидианум». «Наталия Ва-
сильевна была олицетворением 
гуманитарной мысли универси-
тета, лучом света, к которому все 
тянулись, — сказал профессор 
Николай Цхадая. — Мечтательная, 
всегда чем-то увлеченная, ею не-
возможно было не любоваться. В 
памяти коллег и учеников Ната-
лия Васильевна навсегда останет-
ся примером верного служения 
науке». 

Педагог Вера Ирбахтина отме-
тила одержимость Наталии Васи-
льевны идеями гуманитаризации 
высшего образования и выразила 
признательность ректору УГТУ за 
достойное сохранение этих прин-
ципов. 

Алексей ШЕСТАКОВ

Последняя неделя августа 
стала знаковой для взаимоот-
ношений Ухтинского государ-
ственного технического уни-
верситета и филиала компании 
ОАО «АК «Транснефть» — АО 
«Транснефть-Север». 28 августа 
в Ухте было обновлено согла-
шение о сотрудничестве между 
компанией и руководством 
региона. Свои подписи под 
ним поставили вице-президент 
ОАО «АК «Транснефть» Михаил 
Маргелов и Глава республики 
Вячеслав Гайзер.

По словам Михаила Маргело-
ва, новое соглашение позволит 
существенно расширить спектр и 
масштабы совместных усилий АК 
«Транснефть» и республики. «Пе-
ред нами открываются широкие 
перспективы совместной работы. 
Уверен, что в предстоящие годы 
наше сотрудничество с республи-
кой будет развиваться и крепнуть, 
придавая новый импульс нашей 
повседневной деятельности и ре-

ализации масштабных проектов 
на благо региона и российской 
энергетики», — заверил вице-
президент компании.

Подписанный сторонами до-
кумент направлен на стимулиро-
вание инвестиционной, научно-
технической и инновационной 
деятельности на территории Ре-
спублики Коми. В рамках соглаше-
ния запланирована реализация 
совместных проектов и создание 
благоприятных условий для ре-
шения социальных задач. ОАО 
«АК «Транснефть», в частности, 
обеспечивает своевременную 
уплату налоговых и иных обя-
зательных платежей в бюджеты 
всех уровней бюджетной системы 
РФ и консолидированный бюд-
жет Коми. Соглашение способ-
ствует сохранению и повышению 
уровня занятости населения в 
республике. В рамках договора и 
утвержденной Политики в обла-
сти промышленной безопасности 
АК «Транснефть» обеспечивает 
безаварийную транспортировку 
нефти по магистральным нефте-
проводам, минимизируя негатив-
ное воздействие технологически 

сложной производственной дея-
тельности на окружающую среду 
и человека.

В тексте соглашения о со-
трудничестве большое внима-
ние уделено взаимовыгодному 
партнерству с Ухтинским госу-
дарственным техническим уни-
верситетом. «20 студентов УГТУ 

— стипендиаты АК «Транснефть», 
пять преподавателей работают 
по нашим грантам, ежегодно за-
ключается договор о сотрудни-
честве с УГТУ на сумму около 
3 млн рублей… Для вуза, рас-
положенного даже не в столи-
це субъекта федерации, — это 
значительные показатели. Мы 
очень внимательно относимся 
к этому сотрудничеству, так как 
ухтинский университет — один 
из базовых вузов компании, от-
вечающий за подготовку квали-
фицированных специалистов. 
Кто-то из его выпускников ра-
ботает на руководящих позици-
ях, кто-то только начинает свою 
трудовую деятельность в нашей 
компании, но у всех замечатель-
ные перспективы», — отметил 
Михаил Маргелов.

Внимание 
Госдумы 
к социальным 
проектам 
не снижается
Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Первого сентября президент России объяс-
нил 11-летнему учащемуся  образовательного 
центра «Сириус» в Сочи, что происходит с 
курсом рубля.  На следующий день Владимир 
Поневежский, депутат Государственной Думы, 
вел предметный разговор со студентами и 
сотрудниками Ухтинского государственного 
технического университета.

Встреча с Владимиром Поневежским, депу-
татом Государственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации шестого созыва, 
почетным юристом Республики Коми, членом По-
печительского совета УГТУ, состоялась в большой 
физической аудитории университета.

Будучи членом Комитета Госдумы по конститу-
ционному законодательству и государственному 
строительству, Владимир Александрович начал 

общение со студентами с информации о деятель-
ности Комитета за последние три с половиной года.  

— Перечень вопросов, отнесенных к ведению 
Комитета, внушителен: поправки к Конституции РФ, 
вопросы о выборах, референдуме, адвокатуре, но-
тариате, Кодексе административного судопроиз-
водста и др., — пояснил Поневежский. — Комитет 
осуществляет свою деятельность по 50-ти направ-
лениям, и все они проходят через наше обществен-
ное сознание.

Высокий гость познакомил аудиторию с про-
цедурой принятия законов. При этом отметил, что 
принимал личное участие в разработке около 55 
законопроектов, 30 из которых стали законами.

Вторая часть встречи прошла в формате «Во-
прос — ответ». Так, ведущий юрисконсульт универ-
ситета Иван Лагода  поинтересовался результатами 
прошедшей недавно экономической амнистии. 

— Говорить об этом преждевременно, — отве-
тил Владимир Поневежский. — Не факт, что полу-
чим ожидаемое, т.к. амнистия инициирована биз-
нес-сообществом. Тем не менее результаты есть, в 
частности, наблюдается возрождение отечествен-
ного производства.

Вопрос Андрея Пулькина, директора бизнес-
инкубатора УГТУ, о системе юридической защиты 
населения депутат ГД назвал актуальным: «Юриди-
ческая помощь должна быть сродни скорой меди-
цинской помощи».  Поневежский напомнил собрав-
шимся, что в рамках формирования комфортной 
правовой среды в республике действует проект  
известного адвоката, заместителя председателя 
Общественной палаты Коми Романа Койдана «Ваш 
защитник». 

Владимир Мушинский, председатель Объеди-
ненного совета обучающихся УГТУ, задал вопрос, 
волнующий многих выпускников университета. Он 
касался ситуации, когда работодатели одним из ус-
ловий трудоустройства предъявляют наличие стажа. 

Интересовали студентов и такие правовые про-
блемы, как развитие общественного контроля в Ре-
спублике Коми, реализация Закона о праве на об-
разование лиц с ограниченными возможностями. 

В завершение встречи Владимир Поневежский 
заверил: «Внимание депутатов Госдумы к социаль-
ным проектам — приоритетное, а потому не будет 
ослабевать». 

АК «Транснефть» 
и Республика Коми 
обновили совместные планы

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Второго сентября в Ухтинском государственном техническом 
университете открыли мемориальную доску памяти доктора 
филологических наук, профессора Наталии Вулих.

Памяти гуманитария 
с мировым именем

Открытие мемориальной доски. На фото Вера Ирбахтина, 
по чьей инициативе в УГТУ два года назад была 
учреждена именная премия Н.В. Вулих.

Фото Ирины САННИКОВОЙ
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В этом учебном году на очную форму обучения по про-
граммам бакалавриата (4 года обучения), специалитета (5 лет), 
магистратуры (2 года) и среднего профессионального обра-
зования зачислено 1 600 человек, на заочную форму — 800. 
Всего студенческий «урожай» составил — 2 400 студиозов.

История с изменениями в ЕГЭ до-
ставила головной боли и детям, и 
родителям. Среди абитуриентов 
были такие, кто, имея неплохие 
аттестаты, не поступили в вуз, не 
прошли на бюджет, не попали 
на контракт и не смогли набрать 
проходной балл в СПО.  О том, как 
работала приемная комиссия ле-
том и как проходило зачисление 
в Ухтинский государственный тех-
нический университет, мы попро-
сили рассказать  ответственного 
секретаря приемной комиссии 
Сергея Дубиковского. 

Выдержал ли УГТУ главный 
экзамен года? 

— Да, выдержал. Что касается на-
бора, то государственный заказ 
выполнен в срок и в полном объ-
еме. 
Конечно, приемная кампания 
была напряженной и насыщенной. 
Подано более 6 200 заявлений 
приблизительно от 4 000 человек. 
Из них 2 500 выпускников школ, 
которые были нацелены на посту-
пление именно в наш вуз. Не все 
прошли этот отбор.
В этом году вузу выделено 1 478 
бюджетных мест, что на 35 мест 
больше чем в прошлом году. 600 
мест по программам среднего 
специального образования, 878 
мест — это «вышка», из них 115 — 
магистратура, 763 — бакалавры и 
специалисты.   

Каковы были особенности при-
емной кампании? 

— В этом году в Республике Коми 
сдавали экзамены 4 300 выпуск-
ников. Впервые  школьники пи-
сали профильный экзамен по 
математике, который оказался 
настолько сложным, что 13 про-
центов экзаменуемых не набрали 
минимальный балл, а еще около 
20 процентов — балл, необходи-
мый для поступления в вуз. Этот 
провал привел к тому, что мно-
гие выпускники распрощались с 
мечтой о высшем образовании, о 
любимой профессии. И, не посту-
пив на желаемую специальность, 
были вынуждены идти на рабочие 
профессии. 
Конкурс в вуз по выбору специ-
альности, благодаря продолжаю-
щемуся эксперименту в школах, 
был практически сорван.  

Выходит, были сомнения, что 
удастся закрыть бюджетные 
места? 

— Опасения были! Если бы мы 
зачисляли только выпускников 
нашей республики, кампания по 
набору была бы сорвана! В нашу 
пользу сыграл авторитет вуза, 
который нарабатывался годами. 
О вузе знают и за пределами РК. 
Огромную роль сыграла выезд-
ная профориентационная работа 
со школьниками в Вологодской, 
Архангельской областях, Нарьян-
Маре и Республике Казахстан.  

Вы предвидели заранее, что 
возможны сложности с набо-
ром? 

— Как только мы узнали о про-
фильном экзамене, еще более 
активизировали профориентаци-
онную деятельность. Отдел бюд-
жетирования вуза недоумевал: 
куда столько командировок? Но 
риски были оправданы.  
Мы побывали во многих сык-
тывкарских школах, ездили в 
глубинку. В этом году к нам по-

ступили дети из Ненецкого авто-
номного округа, из профильного 
«Роснефть-класса»  довузовской 
подготовки. Двум выпускникам 
этого класса дали путевку для по-
ступления в любой из восьми неф-
тяных вузов России. Эти  ребята, 
побывав в трех из них, предпочли 
ухтинский университет!
Уникальна ситуация с ребятами, 
которые  уже были зачислены в 
московские, санкт-петербургские 
и сыктывкарские вузы, но тоже 
предпочли получить высшее об-
разование в УГТУ. И этот факт в 
очередной раз подтверждает вы-
сокую степень доверия, оказанно-
го нам абитуриентами и их семья-
ми. В этом году к нам поступили 20 
выпускников, имеющих аттестат с 
отличием. 

Знаю, что были дети, которые, 
почти как Михайло Ломоносов, 
добирались до стен альма-ма-
тер буквально пешком. 

— С Ненецким автономным окру-
гом нет прямого сообщения. Ре-
бята едут к нам окружным путем, 
добираются на моторных лодках, 
переплавляются через реки на па-
роме, едут по лесным дорогам на 

маршрутках. И мы всегда их тепло 
принимаем. 

Знаю один из плюсов приемной 
кампании — снова набрана 
группа на специальность 
«Реклама и связи с обществен-
ностью». Расскажите попод-
робнее, пожалуйста. 

— Да, мы постарались и набрали 
полноценную группу. Тесная связь 
с кафедрой и со старшекурсника-
ми дала свои плоды: 19 абитуриен-
тов предпочли эту специальность. 
Приходилось консультировать не 
только ребят по всевозможным 
вопросам, связанным с поступле-
нием и учебой, но и их родителей.

Какие специальности пользо-
вались особенным спросом?  

— Самыми популярными направ-
лениями стали «Нефтегазовое 
дело», «Техносферная безопас-
ность» и «Электроэнергетика и 
электротехника».   
На «Нефтегазовое дело» был кон-
курс два человека на место, мини-
мальный балл зачисления — 180. 
Ребята должны были сдать на 
одни четверки. И поступили силь-
нейшие.

На экономическом направлении 
средний проходной балл был 60. 
Это хороший результат. Вырос ин-
терес и к специальности «Физиче-
ская культура». 

Сергей Юрьевич, одна из пре-
тензий к приемным кампаниям 
страны — это значительное 
число льготников, из-за кото-
рых нельзя пробиться на бюд-
жетные места. Как проходило 
их зачисление в этом году?

— Мы соблюдали приказ Мин-
образования РФ о порядке при-
ема в вузы, отдавали бюджетные 
места в первую очередь сиротам, 
детям без попечения родителей и 
инвалидам 1 и 2 группы. Более 80 
сирот будут учиться на «вышке».  

Какова география приемной 
кампании: откуда прибыли 
абитуриенты, есть ли ино-
странные подданные?  

— Основной костяк — это вы-
пускники нашей республики. 
Доминируют Ухта, Сосногорск, 
Воркута, Сыктывкар, поселки 
Ярега и Водный. Вновь к нам 
приехали ребята из Казахстана, 
Вологодской, Архангельской, 

Кировской, Московской и Ново-
сибирской областей, Ненецкого 
и Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа. А также ребята из 
Украины, Сербии, Непала, Бол-
гарии, Анголы и даже Экватори-
альной Гвинеи.  

Расскажите, что стряслось с 
магистрами? 

— В этом году произошло два вы-
пуска — выпуск бакалавров, ко-
торые учились 4 года по новому 
стандарту, и выпуск специали-
стов, которые учились пять лет по 
старому стандарту. В итоге было 
много желающих учиться в маги-
стратуре. На 115 мест рассчитыва-
ли более 300 рекомендованных к 
поступлению претендентов. Мы 
эти 115 мест с легкостью заполни-
ли, но на наших глазах «маленькие 
трагедии» разыгрывались, когда 
ребята с красными дипломами не 
поступали, не набирали проход-
ной балл. Огорчает, что некото-
рые молодые люди, нацеленные 
на занятия наукой, вынуждены 
будут идти в армию.

Что-то подобное произошло и 
в СПО?  

— Да, там на 600 бюджетных мест 
было подано 1 500 заявлений, 900 
оригиналов. Проходной балл в 
связи с наплывом абитуриентов 
оказался выше четырех. И 300 че-
ловек, желавших получить рабо-
чие специальности, остались «за 
бортом». Многим пришлось воз-
вращаться в школу. 
Когда родители узнали, что дети 
не смогли поступить даже на про-
давца и повара, штурмом брали 
приемную комиссию и ДПО. 

Были курьезные случаи в эту 
приемную кампанию? 

— Они скорее трагикомичные. 
Женщина подбегает и говорит: 
«Как это так? Мы 19 июня (это пер-
вый день приема) подали доку-
менты сына, а выясняется, что не 
поступили! Что это за коррупция у 
вас в вузе?»  Пришлось объяснять, 
что если вы сдали документы са-
мыми первыми, это еще не гаран-
тия поступления. 
Был момент, когда женщина в 
приемной комиссии сказала: «Мы 
передумали, возвращаемся в 
школу». И тут же две мамы в нее 
вцепились и кричат: «Отдайте нам 
свое место!»  
Понятно, что ребенок 11 лет 
учился для того, чтобы пойти в 
вуз, получить высшее образо-
вание. Скорее всего, он не хо-
чет быть рабочим, но вынужден 
будет учиться рабочей специ-
альности. А тот, кто мечтал о 
рабочей специальности, пойдет 
обратно в школу. В такой ситу-
ации я лично делал все, чтобы 
успокоить родителей и детей. 
Подолгу разговаривал, объ-
яснял сложившуюся ситуацию, 
давал советы. Не мог отпустить 
расстроенного ребенка просто 
так, было опасно, что он мог в 
сердцах что-нибудь натворить. 
Долгие беседы с родителями и 
их детьми вели психолог и со-
трудники приемной комиссии. 

Что пожелаете новоиспечен-
ным студентам?

— Они выдержали достойную кон-
куренцию, они лучшие из лучших. 
Новых открытий на неизведанном 
поприще и насыщенной студенче-
ской жизни!

Главный
экзамен 

Лариса ЧУПРОВА

Серьезное испытание для вузов страны — кампания «Абитуриент-2015» — завершилось. Но экс-
перименты на детях не закончились. Например, в этом году изменения в ЕГЭ внесли буквально за 

несколько месяцев до экзамена. Выпускники сдавали базовый экзамен и впервые писали профиль-
ный, который давал шансы поступить в вуз.

Фото Ирины САННИКОВОЙ

!
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Новый виток планеты 
«Университет»
Позади горячие будни приемной кампании, готовы 
приказы о зачислении, стихли ликования поступив-
ших, наступил черед Дня знаний. Соблюдая традиции 
праздника, первокурсники Ухтинского государствен-
ного технического университета выстроились на пло-
щади перед главным корпусом. Взмыли вверх флаги 
Российской Федерации, Республики Коми, УГТУ, КРО 
«Российских студенческих отрядов». Почетное право 
поднять стяги предоставили студентам ИнГНиТТ  — 
Артему Милашину, Юрию Коняеву, Ивану Ульянову и 
Алине Терентьевой. 

Первым приветствовал героев дня ректор УГТУ, про-
фессор Николай Цхадая:

—  Вы погружаетесь в интереснейшую среду и с первых 
дней почувствуете темпы вашего роста: интеллектуально-
го и духовного. Пусть он будет только позитивным. Важно, 
чтобы ваше нацеленное движение вперед помогло стать 
высококлассными специалистами, духовно богатыми и ак-
тивными гражданами, патриотами России, достойно пред-
ставляющими свой университет, город, республику, страну. 

Поздравили первокурсников председатель Попечи-
тельского совета УГТУ Игорь Шпектор, заместитель мини-
стра образования Коми Игорь Минин, руководитель ад-
министрации  МОГО «Ухта» Игорь Михель, председатель 
Ухтинского комитета защиты мира Георгий Фиронов, ген-
директор АО «Транснефть-Север» Алексей Поляков и дру-
гие гости праздника.

Студенты — стипендиаты компаний «Газпром», «ЛУ-
КОЙЛ», «Транснефть», «НК «Роснефть», «Зарубежнефть» — 
Артем Флейтер, Елизавета Бакина, Екатерина Селивано-
ва, Полина Кырнышева, Александр Мороз подняли флаги 
стратегических партнеров УГТУ. 

С напутствием от старшекурсников выступил Анато-
лий Чемезов, студент группы ЗиК-12, председатель Коор-
динационного совета детских и молодежных объедине-
ний РК. 

Символический ключ знаний ректор вручил Владе Ро-
гозиной, золотой медалистке поселковой школы Архан-
гельской области, ныне студентке ИнГНиТТ УГТУ. 

Под «Оду знаниям», исполненную солистами вокально-
го коллектива «AJ-студио», в небо запустили шары с назва-
ниями институтов университета. Первокурсницы Ирина 
Галимова (ИнГНиТТ) и Марина Хмурчик (СТИ) перерезали 
синюю ленту на входе в главный корпус вуза. 

«Верьте в нас, 
нам это нужно!»
С этими словами обратились к родителям и учителям 
26 первоклассников школы «Росток» со сцены кон-
гресс-холла университета, где они отметили перво-
сентябрьский праздник.

Стараниями учеников, родителей, выпускников, педа-
гогов школы День знаний получился ярким и запоминаю-
щимся. «Правильно выбрали формат праздника, — друж-
но одобрили родители. — Какой ребенок не любит сказки, 
шутки, зажигательную музыку?!» Радостные улыбки и за-
дорный смех героев дня — лучшее свидетельство того, что 
школьная жизнь началась отлично. Все по-настоящему: 
огромный букет цветов, новенькая форма, яркий рюкзак и 
первый звонок. Его подали четвероклассник Захар Галкин 
и первоклассница Маша Уляшева. 

Единственным официальным моментом на торжестве 
было сообщение директора школы Светланы Виноградо-
вой о смене статуса: 

— Мы начинаем нынешний учебный год как частное 
общеобразовательное учреждение «Школа «Росток» (учре-
дитель ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ»). 

Мир 
новых знаний 
настежь 
распахнув 

Первое сентября: день символичный. И для каждого 
личный: будь то первоклассник или первокурсник, роди-
тели, школьные учителя, преподаватели вузов. Хрусталь-
ный перезвон колокольчиков по всей стране известил о 
начале нового учебного года.

Лариса ЧУПРОВА

«Школьные годы чудесные, с 
книгою, с дружбою, с песнею…» — 
доносилось  первосентябрьским 
утром из распахнутых дверей 
Ухтинского технического лицея им. 
Г.В. Рассохина. 75 новичков-лице-
истов впервые переступили порог 
учебного заведения. 

Родители, волнуясь, поправляли бе-
лоснежные рубашки и банты пятиклашек, 
учителя принимали пестрые букеты цве-
тов. И только старшеклассники будто не 
замечали всей торжественности события 
и без умолку делились летними впечатле-
ниями.

«Пусть первое сентября станет для 
вас очередным трамплином к смелым 

надеждам, великим открытиям! Про-
славляйте наш лицей своими достиже-
ниями. А будущим выпускникам желаю 
замечательного урожая золотых и сере-
бряных медалей», — торжественно при-
ветствовала лицеистов директор Свет-
лана Румянцева.

Затем на праздничную линейку вышли 
старшеклассники со своими классными 
руководителями. Следом через яркий ко-
ридор воздушных шаров прошли нович-
ки-пятиклассники. Моросящий дождик 
прятал слезы мам и пап, а сами виновники 
торжества выглядели слегка растерянны-
ми.

Прозвучали слова напутствия от пре-
зидента Союза городов Заполярья и 
Крайнего Севера Леонида Шпектора, ру-
ководителя администрации МОГО «Ухта» 
Игоря Михеля, министра промышленно-
сти и транспорта РК Андрея Самоделкина, 

заместителя министра образования РК 
Игоря Минина, генерального директора 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» Александра 
Гайворонского. 

«Я хотел бы напомнить вам слова заме-
чательной песни: «В первый погожий сен-
тябрьский денек робко входил я под свет-
лые своды. Первый учебник и первый урок 

— так начинаются школьные годы, — начал 
свое выступление ректор УГТУ Николай 
Цхадая. — Эта удивительно мелодичная 
и трогательная песня остается в нашей 
памяти навсегда. Хотел бы, чтобы такими 
же трогательными были ваши годы учебы 
и взросления в лицее». Ректор поблагода-
рил руководство «Газпром трансгаз Ухта» 
за оформление нового парадного крыль-
ца УТЛ. 

И вот первый звонок! Его подали от-
личник, неоднократный победитель олим-
пиад по математике, физике и информа-
тике Федор Карачин и пятиклассница 
Софья Найденко. В завершение торжества 
школьники и педагоги запустили в небо 
разноцветные шары.

В одно сентябрьское утро

Фото Ирины САННИКОВОЙ

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙНадежда СВИРЧЕВСКАЯ
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— Студенты, если вы думаете, что вуз — это 
трамвай и главное — в него залезть, а дальше он 
сам довезет, то ошибаетесь! Главное — спортом 
заниматься, тогда и до диплома добежите! От-
личной учебы и успехов в спорте.

МОЗАИКА

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Долгожданный первый сезон 
Женской хоккейной лиги стар-
товал в пятницу, 4 сентября. На 
ледовой арене Дворца имени 
Сергея Капустина встретились 
команды «Арктик-Универ-
ситет» и «Динамо» из Санкт-
Петербурга.  

О запуске ЖХЛ впервые было 
объявлено летом 2014 года, но 
старт отложили на сезон. И вот 
новость: первая стартовая сирена 
прозвучала в Ухте. 

Подопечные главного тренера 
«АУ» Сергея Столбуна надеются, 
что лига будет развиваться и при-
влечет новые женские команды. 
Еще два года назад в женской лиге 
было одиннадцать команд, в про-
шлом — девять, в этом сезоне — 
всего семь. Это «СКИФ» (Нижний 
Новгород), «Торнадо» (Дмитров), 
сборная команда Свердловской 
области (Екатеринбург), «Бирю-
са» (Красноярск), «Агидель» (Уфа), 
«Арктик-Университет» (Ухта) и 
«Динамо» (Санкт-Петербург). В 
этом сезоне команды сыграют 
между собой 84 матча.  Плохо это 
или хорошо, что участников ста-
новится меньше, покажет время. 
А пока ухтинки обсуждают дизайн 
логотипа лиги и неудачный старт 
сезона.

4 сентября  
«АУ»-«Динамо» — 2:3

Болельщики гадали, кто же 
станет героиней игры и запишет 
на свой счет первую в истории 

женской хоккейной лиги шайбу? 
В первом периоде игроки будто 
прощупывали друг друга и не то-
ропились атаковать ворота. Трид-
цатиминутка была богата на уда-
ления:  четыре в «Динамо» и три в 
«Арктик-Университет».  

Во втором периоде на шестой 
минуте за опасную игру высоко 
поднятой клюшкой на скамейку 
штрафников уходит динамовка 
Анна Щукина. И лишь на тридцать 
второй минуте  Екатерина Смоли-
на («Динамо») удачно завершила 
розыгрыш Алены Поленской и 
Анеты Тейраловой.  Спустя шесть 
минут в ворота ухтинок залетает 
вторая шайба за авторством Анны 
Щукиной и Екатерины Смолиной. 

В самом начале третьего игро-
вого отрезка гол оформила Мария 
Шепелинская — и счет становится 
0:3 в пользу гостей. «Арктик-Уни-
верситет» берет тайм-аут, и то ли 
«мольбы» тренера и зрителей по-
могли, то ли удача повернулась в 
нашу сторону, но через несколько 
секунд мощным щелчком лидер 
команды Фануза Кадирова от-
правила первую шайбу в ворота 
гостей.

Ухтинки разогрелись, быстро 
передвигались по льду, создавая 
опасные комбинации. Через че-
тыре минуты после первого гола 
Карина Верховцева с подачи Фа-
нузы Кадировой забивает вторую 
шайбу, чем вызвала бурное одо-
брение трибун. Но больше голов 
не последовало. Счет игры 2:3 в 
пользу «Динамо». 

5 сентября
«АУ»-«Динамо» — 1:2 

В середине первого периода 
первую шайбу в ворота «Арктика» 
забрасывает чешский легионер 
«Динамо» Алена Поленска. Тут же 
ответный удар гостям наносит ве-
дущий игрок ухтинок Карина Вер-
ховцева.  

Переломный момент встречи 
произошел в начале заключитель-
ной трети, когда петербурженки 
использовали численное преиму-
щество и благодаря броску Анны 
Щукиной вышли в лидеры. Победив 
«Арктик — Университет» со счетом 
2:1, команда «Динамо» возглавила 
таблицу чемпионата России.

Фануза КАДИРОВА, 
нападающий «АУ»:

— Команды на чемпионате 
России стали сильнее, несмо-
тря на то, что их количество 
уменьшилось. Этим предсто-
ящий сезон и интересен. А мы 
будем бороться за чемпион-
ство, за медали. 

Звезда женского хоккея, 
студентка вуза Фануза Кади-
рова в конце августа в составе 
женской молодежной сборной 
России выступала против 
сборной Чехии и записала на 
свой счет очередную шайбу. 
Итоговый счет матча — 3:5 в 
пользу гостей.

Ухтинский «ихтиандр» Алек-
сандр Сухоруков завоевал 
серебряную медаль чемпио-
ната мира по водным видам 
спорта в Казани. В составе 
российского квартета Сухо-
руков стал вторым в эстафете 
4 по 100 метров вольным 
стилем. Впереди у Александра 
отбор на Олимпийские игры-
2016. 

Этим летом студент УГТУ, 
фигурист Дмитрий Али-
ев получил звание мастера 
спорта по фигурному катанию 
и открыл спортивный сезон 
непростой победой на этапе 
юниорской серии Гран-при в 
Риге. Сегодня спортсмен вы-
ступает по двойному зачету 
на российских соревнованиях, 
представляя Республику Коми 
и Санкт-Петербург. Является 
членом сборной команды по 
фигурному катанию Россий-
ской Федерации.

Перспективный боксер, 
студент ухтинского вуза  
Ержан Залилов не выступит 
на профессиональном ринге 
в Москве. Непредвиденное 
ДТП с его участием сорвало 
запланированную встречу 
спортсмена. Студент получил 
травмы ног, рваные раны лица 
и перелом руки. Как рассказал 
его наставник Алексей Тира-
нов, из-за травм бой Ержана 
отменили, талантливый спор-
тсмен потерял свой зарабо-
ток, финансово пострадала и 
команда. 

Хоккейный 
сезон открыт

НЕСКОЛЬКО ФАКТОВ ИЗ ЖИЗНИ 
ЖХК «АРКТИК — УНИВЕРСИТЕТ» 

Сентябрь 2012 года. Презентация нового женского хоккейного клуба 
«Арктик — Университет». На презентацию приехали мировые звезды 
хоккея с шайбой — Фил Эспозито, Владимир Петров, Владимир Мыш-
кин, Андрей Николишин, Владимир Цыплаков, Александр Ждан.

Сентябрь 2014 года. Презентация обновленного состава ЖХК 
«Арктик-Университет». Идет отбор в ухтинскую команду девочек из 
Москвы, Челябинска, Твери, Архангельска, Котласа, Татарстана, Якутии, 
а также Латвии и Словакии. Средний возраст команды — 18 лет.

Сентябрь 2015 года. «Арктик-Университет» четвертый сезон подряд 
выступает на чемпионате России, а некоторые члены команды входят в 
состав Молодежной сборной России.

В Детском парке 10 сен-
тября пройдут соревно-
вания по легкой атлети-
ке, посвященные памяти 
заслуженного учителя 
Коми АССР, заведующего 
кафедрой физвоспита-
ния Альберта Богданова. 
По традиции главными 
героями состязаний станут 
первокурсники УГТУ.

На старт «Кросс нации», 
который стартует в Ухте 
20 сентября, выйдут более 
500 студентов и препо-
давателей УГТУ. В забегах 
примут участие сильней-
шие спортсмены ухтин-
ского вуза. Уже сейчас 
легкоатлеты проходят 
обследование врачей, 
обсуждают дистанции и 
примеряют спортивную 
форму. В этом году универ-
ситет планирует вывести 
легкоатлетов в бело-синей 
форме.

СПОРТКЛУБ 
ИНФОРМИРУЕТ
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—  В научном читальном зале университета (101В) 
открылась книжная выставка «Есть чем гордиться». 
Экспозиция посвящена Ивану Косолапкину, чье имя 
еще при жизни стало символом нефтяной Ухты, и 
приурочена к 140-летию со дня рождения бурового 
мастера, лауреата конкурса «Ухтинец XX века». 

Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

Почему Саида тянет в Штаты?
Дважды — Лас-Вегас, нынче — Сан-Диего. 
Что ищет United BIT в United States? Дело в 
том, что «World Hip Hop Dance Championship» 
для танцоров хип-хопа — все равно что 
Олимпийские игры для спортсменов. Весь 
год участники коллектива копили деньги и 
часами не покидали танцевальный зал ради 
того, чтобы поехать на престижные соревно-
вания. 
Ухтинская команда — 26 человек (15 школь-
ников и 11 студентов) — заявила о себе в 
трех номинациях: Adults crew,  Varsity crew и 
«MEGA CREW». На последнюю и ставил ставку 
руководитель коллектива Саид Джораев. 

Давай, Россия!
Нашу страну на мировом чемпионате пред-
ставляли 11 команд. Десять из них вышли 
в полуфинал. Причем на промежуточном 
этапе дивизиона «MEGA CREW» ухтинцы по-

казали пятый результат, отстав от лидеров 
из Новой Зеландии на семь десятых балла. 
А будущие золотые призеры из Кореи в то 
время скромно расположились на 15-ой 
строке турнирной таблицы. До финала до-
шла одна из российских команд — питерская 
«158 Сrew», показав лучший результат в но-
минации «MEGA CREW» за всю историю уча-
стия нашей страны в «World Hip Hop Dance 
Championship». United BIT по итогам чемпи-
оната занял девятое место. 

Как оценивать результат? 
Да так же, как наполненный наполовину ста-
кан. Для пессимиста он наполовину пустой. А 
для Саида (читай — оптимиста): попасть в де-
сятку самых крутых команд, стоять рядом с 
именитыми коллективами, задающими темп 
мировому хип-хопу — несомненный успех. 
Добавляет гордости и тот факт, что United BIT 
вместе с московской командой Flyographers 
представлял Россию на специальном пока-
зе-презентации стран-участниц чемпионата. 
Москвичи в русских костюмах исполнили 
композицию «Светит месяц, светит ясный», а 
ухтинцы — искрометную кавказскую лезгин-
ку. Да так, что «джигитам» из Коми зал апло-
дировал стоя!  

Новость, признаться, с бородой, но все 
же… Месяц назад танцевальный коллек-
тив United BIT вошел в десятку сильней-
ших команд планеты! В американском 
Сан-Диего (штат Калифорния) нашим 
ребятам хлопали стоя.

— Крупнейшее в России Сред-
не-Тиманское бокситовое место-
рождение обладает уникальными 
геологическими характеристика-
ми руды, а незначительная глуби-
на залегания позволяет извлекать 
сырье открытым способом, — от-
метил Алексей Шахматов, дирек-
тор по производству предпри-
ятия «Боксит Тимана» компании 
РУСАЛ. 

На  фотографиях, открыва-
ющих выставку (автор Сергей 

Сухоруков, представитель дело-
вого журнала Республики Коми 
«Регион»), запечатлена добыча 
руды фрезерным комбайном и 
ее отгрузка на ст. Чиньяворык 
промышленный. Впечатляющее 
зрелище: 250-тонный экскаватор 
загружает породу в автосамосва-
лы по 15 кубов за один раз. Про-
фессора ухтинского университета 

— Анатолий Плякин и Валерий Ко-
пейкин — рассматривали снимки 
с особым интересом: Анатолий 

Митрофанович — первооткры-
ватель  месторождения, Вале-
рий Александрович участвовал в 
разработке бокситовых залежей. 
Ветераны-геологи помнят время, 
когда на месте современного ка-
рьера шумела вековая тайга. 

В работах московского фото-
графа Олега Королева нашло 
свое отражение многообразие со-
временного производства «кры-
латого» металла на крупнейших 
алюминиевых заводах РУСАЛа. 
Волшебные краски льющегося ме-
талла, игра теней, суровые благо-
родные лица металлургов… Вни-
мательный взгляд фотомастера 
зафиксировал ту самую красоту 
алюминия, которая невозможна 
без участия человека. 

Фотовыставка явилась и про-
фориентационным мероприяти-
ем. Алексей Шахматов сообщил, 
что предприятию «Боксит Тимана» 
нужны горные инженеры, геологи, 
химики. «До недавнего времени 
главным геологом у вас трудился 
наш выпускник Денис Хоробров, 

— напомнил профессор Владимир 
Землянский. — После окончания 
УГТУ пришел на предприятие и 
Алексей Тарабукин, сейчас он за-
нимает должность заместителя 
главного геолога». 

Впечатленные примерами 
студенты оживились: «Какая зар-
плата? В каких условиях живут и 
работают вахтовики?» 

— Зарплата бокситодобытчи-
ков достойная: в среднем тысяч 
70, бытовые условия комфортные, 
наш вахтовый поселок признан 
одним из лучших в Коми, — не 
разочаровал Алексей Шахматов. 

Директор ИГНиТТ Наталья 
Демченко поблагодарила органи-
заторов выставки и обратилась к 
руководству «Боксита Тимана» с 
предложениями:  провести экс-
курсию на бокситовый рудник 
для студентов направления «При-
кладная геология» и прочитать 
для них лекции. Алексей Шахма-
тов заверил, что это возможно. 

 
РУСАЛ сегодня — лидер мировой 
алюминиевой отрасли. В компа-
нию входит более 40 заводов в 19 
странах мира на пяти континен-
тах. На предприятиях РУСАЛа 
работают около 61 тыс. человек. 

За двести лет алюминий, с его  приори-
тетной сферой применения — авиацией, 
сумел стать синонимом технического про-
гресса. Открывшаяся 4 сентября в фойе 
главного корпуса УГТУ фотовыставка «РУ-
САЛ: 15 лет. Сила преобразований» — яр-
кое свидетельство мощи и динамики алю-
миниевого производства.

United BIT 
на мировой 
хип-хоп 
BITве

Фотовзгляд 
на «крылатый» 

металл

Валерий Копейкин, профессор УГТУ, один 
из разработчиков Средне-Тиманского 

бокситового месторождения.

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Фотографии Ирины САННИКОВОЙ

Уважаемые партнеры универ-
ситета — работники предприя-
тий топливно-энергетического 
комплекса! 

Дорогие студенты, аспиранты, 
преподаватели, сотрудники 
Ухтинского государственного 
технического университета!
Сердечно поздравляю вас с 
Днем работников нефтяной, 
газовой и топливной промыш-
ленности!
Герои этого праздника испыты-
вают справедливую гордость за 
свою работу. Ведь слова «нефть» 
и «газ» для нас давно стали сим-
волами благополучия и стабиль-
ности общества, экономической 
и политической независимости 
государства, веры россиян в до-
стойное будущее своей страны. 
И еще — символами высоких 
технологий, подвижнического 
труда и высочайшей компетент-
ности, которые характеризуют 
профессиональный стиль работ-
ников топливно-энергетическо-
го комплекса.
Пусть же пребудут с вами уверен-
ность в завтрашнем дне, пусть 
удача сопутствует вам во всех 
начинаниях! Примите искренние 
пожелания новых успехов во бла-
го России, совершенного личного 
счастья, здоровья и благоден-
ствия!

Ректор, председатель 
Совета ректоров вузов 

Республики Коми,
профессор                                                                                                                

Н.Д. Цхадая

После подписания соглаше-
ния между АК «Транснефть» и Пра-
вительством РК состоялся осмотр 
площадки АО «Транснефть-Север» 
на научно-практическом полиго-
не УГТУ и открытие новой имен-
ной лаборатории предприятия в 
Центре коллективного пользова-
ния научными ресурсами универ-
ситета.

Ректор УГТУ, профессор Нико-
лай Цхадая поблагодарил руко-
водство компании «Транснефть» 
и АО «Транснефть-Север» за 
внимание к высшему професси-
ональному образованию и заин-
тересованность в подготовке ка-
чественных инженерных кадров 

для нефтетранспортной отрасли. 
По его мнению, сам факт откры-
тия полигона свидетельствует о 
многом: «Мы теперь можем не 
просто «подкреплять» теорию 
практикой, а со студенческой 
скамьи адаптировать будущих 
инженеров к производственной 
среде». 

Экскурсию по площадке, по-
казывающей все этапы и техни-
ческие процессы в ходе подго-
товки и транспортировки нефти, 
провел генеральный директор 
АО «Транснефть-Север» Алексей 
Поляков. 

Лабораторию «Изучение 
влияния физических полей на 

свойства транспортируемой 
нефти» открыли Михаил Марге-
лов, Алексей Поляков, Вячеслав 
Гайзер и Николай Цхадая. Зада-
ча этой именной лаборатории 
АО «Транснефть-Север» — ис-
следовать свойства тяжелых 
нефтей и способы повышения 
их реологических показателей, 
что крайне важно для транспор-
та нефти.

Кстати, за несколько дней до 
этого свои двери для молодых 
ученых и студентов распахнула 
еще одна именная лаборатория 
«Транснефти» в вузе — лабора-
тория линейной телемеханики. 
В ее задачи входят построение 

систем и изучение технологий в 
области промышленных сетей и 
сетей общего назначения, дис-
петчерского контроля и управ-
ления, операционных систем 
реального времени, промышлен-
ных контроллеров.

Оборудование для обеих ла-
бораторий отвечает самым со-
временным техническим требо-
ваниям и позволяет не только 
решать теоретические, задачи, но 
и успешно адаптировать науку к 
производству.

Вице-президент компании 
«Транснефть» высоко оценил со-
вместную работу АО «Транснефть-
Север» и УГТУ. 

Пополнение 
в технопарке 
УГТУ

Генеральный директор АО «Транс-
нефть-Север» Алексей Поляков.

Слева направо: вице-президент компании «Транснефть» Михаил Маргелов, ректор УГТУ Николай Цхадая 
и глава республики Вячеслав Гайзер.

Созданный вашими 
совместными усилия-
ми технопарк сделал 
бы честь любому 
столичному вузу.

Михаил МАРГЕЛОВ, 
Вице-президент компании 

«Транснефть»

Алексей ШЕСТАКОВ

28 августа в Ухту при-
была большая делегация 
представителей дочер-
них предприятий «Транс-
нефти». Гости посетили 
именные лаборатории 
и аудитории АК «Транс-
нефть», а также музей 
истории УГТУ.

Алексей ШЕСТАКОВ

В пятницу, 4 сентября, состоялся третий 
по счету «апгрейд» учебно-практическо-
го полигона УГТУ в новом учебном году. 
Площадку, целиком посвященную техно-
логии переработки нефти, студентам вуза, 
учащимся Горно-нефтяного колледжа, 
преподавателям и сотрудникам УГТУ пре-
зентовало предприятие ООО «ЛУКОЙЛ-
Ухтанефтепереработка».

Незадолго до церемонии ее открытия 
учащиеся ГНК (специальность «Переработка 
нефти и газа») получили в дар от руководи-
телей предприятия уникальные учебно-ме-
тодические пособия и обучающие програм-
мы. Как подчеркнул генеральный директор 
ООО «ЛУКОЙЛ-Утанефтепереработка» Ру-

стем Гималетдинов, и пособия, и програм-
мное обеспечение призваны максимально 
приблизить процесс обучения к условиям 
реального производства. Это наглядно по-
казала демонстрация возможностей нового 
софта, который, по сути, является виртуаль-
ной моделью работы диспетчера Ухтинского 
НПЗ и позволяет изучить сценарий и алго-
ритм действий во время возможных внеш-
татных ситуаций.

«Ухтинский государственный технический 
университет — один из лучших вузов нефте-
газового профиля в России. Поэтому наше 
предприятие, как и многие другие, заинтере-
совано в развитии сотрудничества с вами», — 
подчеркнул Гималетдинов.

Ректор УГТУ Николай Цхадая в ответном 
слове отметил, что отношения вуза с ООО 
«ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка» — один из 
ярких примеров конструктивного взаимо-

действия науки, образования и производства. 
По его словам, передача пособий и программ-
тренажеров, а также открытие новой площад-
ки нефтяников на полигоне — еще один шаг 
по пути эффективного сотрудничества.

Специалисты нефтеперерабатывающего 
завода перенесли на полигон всю техноло-
гическую цепочку переработки нефти: от на-
чальных стадий подготовки сырья до этапа 
получения готового продукта. Во время экс-
курсии по площадке гендиректор ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Ухтанефтепереработка», рассказывая 
о назначении тех или иных узлов и агрегатов, 
модели которых представлены в экспозиции, 
не раз подчеркнул, что все они имеют дей-
ствующие «прототипы». Иначе говоря, новый 
стенд отвечает главной установке, главной 
идее полигона — показать будущим специ-
алистам, как работает реальное производ-
ство.

Мини-НПЗ 
на полигоне УГТУ
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Алексей ШЕСТАКОВ

Ухтинские газовики сдер-
жали обещание, данное 
гендиректором ООО «Газ-
пром трансгаз Ухта» Алек-
сандром Гайворонским на 
мартовской встрече с жур-
налистами. В День знаний 
на учебно-практическом 
полигоне УГТУ состоялось 
торжественное открытие 
площадки Газпрома.

Несколькими часами ранее 
Александр Гайворонский вместе 
с ректором университета Никола-
ем Цхадая, председателем  Попе-
чительского совета вуза Игорем 
Шпектором, руководителем ад-
министрации Ухты Игорем Михе-
лем и другими высокими гостями 
принял участие в праздновании 
начала нового учебного года в 
Ухтинском техническом лицее им. 
Г.В. Рассохина.

Главным подарком для ухтин-
ских лицеистов стало открытие 
Газпром-класса. Это совместный 
пилотный проект Общества, ух-
тинского университета и лицея, 
суть которого в создании проф-
ориентационного класса. Его цель 

— подготовить мотивированных 
на обучение в УГТУ выпускников, 
будущих специалистов Газпрома. 
За два года школьникам предсто-
ит вникнуть в суть разных профес-
сий и специальностей. Для этого 
будут проводиться экскурсии на 
объекты Общества, ребята при-
мут участие в проекте «Я выби-
раю профессию», Днях Газпрома 
в УГТУ, тренингах, конференциях 

молодых специалистов «Газпром 
трансгаз Ухта» и других меропри-
ятиях.

«Газпром-класс — лишь пер-
вая ступенька в целой системе 
образования, которую мы реали-
зуем совместно с УГТУ. Этот класс 

— для тех, кто решил: его будущее 
связано с карьерой  в Газпроме. 
Не потому, что Газпром — оплот 
экономики России, и не потому, 
что в Газпроме высокие зарплаты. 
Вы должны всей душой стремить-
ся к тому, чтобы вывести нашу 
газовую отрасль на более высо-
кий уровень. Для этого у вас есть 
теперь все возможности», — на-
путствовал Гайворонский десяти-
классников.

Флаг Газпрома над полигоном 
УГТУ 1 сентября подняли ректор 
университета и гендиректор га-
зовой компании. По словам Алек-
сандра Гайворонского, подобных 
полигонов учебной направлен-
ности, на которых в единое целое 
были бы объединены все техно-
логические цепочки, начиная с 
геологоразведки, бурения, добы-
чи и кончая транспортировкой и 
переработкой полезных ископае-
мых, нет ни в одном вузе России. 
В появлении площадки Газпрома 
главная заслуга, отметил он, при-
надлежит производственникам 
Общества, которые в рекордно 
короткие сроки сумели каче-
ственно провести все строитель-
ные и отделочные работы.

Первыми экскурсантами газ-
промовской площадки, кроме, 
разумеется, студентов УГТУ, ста-
ли Игорь Шпектор, Игорь Михель, 
министр развития промышлен-
ности и транспорта РК Андрей 
Самоделкин, замминистра обра-
зования Коми Игорь Минин, со-
трудники и преподаватели вуза.

Уважаемые ухтинцы!
Коллектив ООО «ЛУКОЙЛ-

Ухтанефтепереработка» от 
всей души поздравляет вас с 
профессиональным праздни-
ком — Днем работников не-
фтяной и газовой промышлен-
ности.

Сегодня нефтегазовая про-
мышленность является фунда-
ментом отечественной эконо-
мики, обеспечивая реальную 
основу для выполнения много-
численных социальных про-
грамм и роста благосостояния 
страны. Успешная деятельность 
ПАО «ЛУКОЙЛ» способствует 
экономическому росту России, 
обеспечивает развитие инфра-
структуры населенных пун-
ктов, строительство социально 
значимых объектов, улучшает 
благосостояние миллионов 
россиян. Этот праздник тради-
ционно является значимым со-
бытием не только для тех, кто 
с гордостью причисляет себя к 
славному отряду нефтяников и 
газовиков, но и для всей нашей 
страны.

Желаем вам крепкого здо-
ровья, долгих лет жизни, се-
мейных радостей! Мира, покоя, 
счастья и благополучия вам и 
вашим родным!

Генеральный директор 
ООО «ЛУКОЙЛ-

Ухтанефтепереработка» 
Р.Р. Гималетдинов

Уважаемые преподаватели 
и студенты! Дорогие друзья!

Примите мои искренние по-
здравления с Днем работников 
нефтяной и газовой промышлен-
ности.

ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
и УГТУ связывают давние пар-
тнерские отношения. Освоение 
Ямала и строительство системы 
магистральных газопроводов «Бо-
ваненково — Ухта» и «Ухта — Тор-
жок», стратегических объектов для 
Единой системы газоснабжения 
России расширило горизонты на-
шего сотрудничества.

«Газпром трансгаз Ухта» — не 
просто большой друг университе-
та, но, прежде всего, заказчик спе-
циалистов для производства. Мы 
заинтересованы в высоком уров-
не качества образования и будем 
продолжать практику поощре-
ния денежными сертификатами 
лучших студентов, магистрантов, 
аспирантов. Университет достой-
но и эффективно оправдывает 
свое предназначение быть кузни-
цей кадров нефтегазовой отрасли.

Желаю всему коллективу во-
площения новых идей и инно-
вационных проектов, успехов в 
благородном деле подготовки вы-
сококвалифицированных специ-
алистов и во всей многогранной 
деятельности вуза.

Здоровья вам, благополучия, 
дальнейших успехов во славу оте-
чественного образования и науки!

Генеральный директор 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» 

Александр Гайворонский

Открытие Газпром-класса в Ухтинском 
техническом лицее им. Г.В. Рассохина. 
Слева направо: ректор УГТУ Николай 
Цхадая, гендиректор ООО «Газпром 
трансгаз Ухта» Александр Гайворон-
ский, председатель Попечительского 
совета вуза Игорь Шпектор.

Экскурсанты газпромовского полигона 
изучают модель мобильной азотной 
станции.

День знаний 
под флагом 
Газпрома
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СО СКОРОСТЬЮ МЫСЛИ
Главной приметой «Кроха-

ля-2015» стала его неугомонность: 
все время на форуме что-то про-
исходило, расписание занятий 
менялось буквально за минуты, и 
участники форума едва успевали 
переместиться с одной площадки 
на другую. Пауза возникала толь-
ко на время обеда.

«Ребята жалуются, что на все 
не хватает времени: только закон-
чилось занятие на одном конце 
Крохаля, нужно бежать на проти-
воположный — там уже началась 
новая площадка. Паузы в 10 минут 
между занятиями не помешали 
бы. В следующем году что-нибудь 
придумаем, чтобы расписания 
не накладывались друг на друга», 

— поделился зам. руководителя 

Агентства РК по делам молодежи 
Максим Мартышин.

В этом году открытие форума 
состоялось дважды. 29 июня про-
шла официальная церемония. С 
главной сцены форума его участ-
ников приветствовали замести-
тель председателя Правительства 
РК Тамара Николаева, руководи-
тель ухтинской городской адми-
нистрации Игорь Михель, про-
ректор УГТУ Дмитрий Безгодов, 
ректор Сыктывкарского лесного 
института Валентина Жиделева, 
руководитель Агентства РК по 
делам молодежи Виктор Тельнов, 
руководитель Агентства РК по 
физкультуре и спорту Степан Чу-
раков и другие гости. Пели-пляса-
ли, желали, напутствовали — все, 
как и положено по протоколу.

На второй день, 30-го, на от-
крытии площадки «Ударник», по-
священной всесторонней про-
паганде рабочих профессий, 
«Инноватике» дали старт повтор-
но. И тут уже «рулили» другие: ми-
нистр развития промышленности 
и транспорта РК Андрей Само-
делкин, ректор УГТУ, профессор 
Николай Цхадая, руководитель 
Агентства инвестиционного раз-
вития РК Дмитрий Попов, на-
чальник отдела Управления РК 
по занятости Вера Филиппова, 
представители крупнейших пред-
приятий Ухты и частные предпри-
ниматели, дающие хлеб рабочим-
профессионалам.

Николай Цхадая под шум 
аплодисментов пожелал форум-
чанам: «Острой мысли, хорошего 
взаимопонимания и чтобы здесь 
вы ближе познакомились друг с 
другом! И чтобы инновационная 
научная составляющая, которая 
сегодня определяет вектор разви-
тия экономики, была в первоосно-
ве форума!» Андрей Самоделкин, 
как мог, «пропиарил» промыш-
ленность Коми, а Игорь Михель 
поделился наболевшим: «Если не 
заниматься инновациями, можно 
безнадежно отстать от жизни. И, 
наоборот, только с инновациями 
можно идти в ногу со временем и 
даже опережать его».

И тут прилетел вертолет... По 
завершении открытия «Ударника» 
запланировали демонстрацию 
достижений ведущих предпри-
ятий Ухты: по периметру поля 
перед главной сценой расставили 
временные павильоны и палат-

ки с образцами оборудования и 
продукции. В неизбежной паузе 
между «актами» с неба должны 
были красиво спуститься парашю-
тисты-спасатели с флагами, а так-
же высадиться с вертолета спас-
отряд. Парашютисты спустились 
гладко, а когда над площадкой 
завис вертолет, то просто разме-
тал по сторонам несколько самых 
хлипких палаток вместе с их со-
держимым. Позже выяснилось, 
что из-за ветра вертолет зашел на 
посадку не с той стороны, с какой 
планировалось, что и привело к 
ЧП. Но случившееся не испорти-
ло настроения собравшимся, а 
послужило поводом для новых 
шуток, многочисленных селфи на 
фоне хаоса и роликов в YouTube.

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ 
РОДИНА?

Как кто-то удачно пошутил, 
половина форума была посвяще-
на патриотизму, половина — мо-
лодежной политике, еще полови-
на — всему остальному.

Патриотизму организаторы 
действительно отдали внуши-
тельную дань. Лекции Леонида 
Ивашова и Евгения Вологина, 
историко-литературный квест, 
Битва ораторов (Вологин vs Без-
годов), встреча с режиссером «28 
панфиловцев» Андреем Шальо-
пой — все эти мероприятия да 
еще занятия на площадках «Мы 
вместе» (коми-зырянская этно-
графия и фольклор) и отчасти 
«Экостиль» призваны были на-
учить инноватиков еще крепче 
любить родину.

На мой вопрос: «Что такое па-
триотизм?» — генерал-полковник, 
президент Академии геополити-
ческих проблем, доктор истори-
ческих наук Леонид Ивашов отве-
тил просто: «Правда». И добавил 
с сожалением: «Вот только мало 
кому она, похоже, нужна». В сво-
их лекциях московский эксперт 
оценил происходящие в мире и в 
России события как хорошо сре-
жиссированную попытку Запада 
запугать российский народ по-
следствиями его «чрезмерной» 
самостоятельности и нежелания 
идти в русле панъевропейской 
политики. Запад — враг, уверен 
Ивашов, но и мы себе не друзья, 
пока не прозреем.

Вторая в истории УГТУ Битва 
ораторов снова свела 2 июля зака-
дычных противников. Хотя точек 
соприкосновения между ними 
немало: оба, типа, любят Россию и 
желают ей процветания и незави-
симости. Но Дмитрий Безгодов ви-
дит ее будущее в самобытности и 
обособленности от Запада, а Евге-
ний Вологин ратует за признание 
России частью единого Европей-
ского мира. Проректор УГТУ вы-
ступил против однополых браков, 
разрушения традиционной семьи 
и безбожия, проректор КРАГСиУ 
ратовал за европеизацию обще-
ства, равноправие всех по всем 
признакам и свободу веры (или 
не-веры). В Год патриотизма, объ-
явленный в Коми, из двух сторон 
патриотической медали зрители 
выбрали одну, на которой Россия 
самобытна, семья неприкосно-
венна. Кто бы сомневался!

Инновации для
«ИННОВАТИКИ»

Алексей ШЕСТАКОВ

Главной «изюминкой» пятого — юбилейного — форума 
«Инноватика: Крохаль-2015» стал совершенно новый под-
ход к его организации. Формально это выразилось в том, 
что больше стало образовательных площадок: тринадцать 
вместо шести-семи. Кроме того участников форума не 
стали строго делить на «виды»: экологи, молодые журнали-
сты, будущие управленцы, ITишники, этнографы и про-
чие разновидности инноватиков могли свободно ходить 
на занятия друг к другу и даже получать баллы за такие 
«интервенции». Идеологическим новшеством стал отказ 
от неписаного правила приглашать на форум маститых и 
дорогих «звезд», и хотя перед студентами с успехом высту-
пили Леонид Ивашов, Нурали Латыпов и режиссер Андрей 
Шальопа, основная рабочая нагрузка на площадках «Ин-
новатики-2015» легла на плечи родных, доморощенных 
экспертов. И они не подвели.

Фото Натальи КОСОГОВОЙ

Фотографии Сергея СОКОЛОВА
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Если женщины не обращают на 
вас внимания, попробуйте воз-
главить банк.

Поставил бабушку в тупик, при-
ехав к ней уже жирным.

— Ты почему так долго? 
— Ну, мы сидели, вспоминали...
— Что вспоминали? 
— Где я живу.

– Чай, кофе? 
– А есть что-нибудь покрепче? 
– Орех.

— Папа, знакомься, это Света.
— Отлично. А ты кто?

Показал себя с лучшей стороны. 
Все тактично отвернулись.

Унылая, пора!

Никогда не говори «никогда», 
говори — «некогда».

И жили они долго и счастливо, 
аж противно.

— Привет, красотка, познакомим-
ся?
— Я не знакомлюсь в таких 
местах!

— Мне тоже не очень нравится в 
Челябинске.

Все-таки удивительно, насколько 
не похожи друг на друга мои 
дочери-близнецы! Лиза намного 
жизнелюбивее и увереннее в 
себе, чем ее сестра Свинохаря!

У всех дачников свои секреты. 
Мой, например, откуда у меня 
дача.

Странный юмор™

АНЕКДОТЫ

VIP-ПАРАД
Важнейшим новшеством в 

формате нынешней Инноватики 
стала предоставленная участни-
кам форума редкая возможность 
напрямую пообщаться с «силь-
ными мира сего».

На третий день Инноватики 
территорию Крохаля и рабо-
ту площадок проинспектиро-
вал председатель Госсовета 
РК Игорь Ковзель. Он побывал 
практически везде, послушал 
выступления лекторов, принял 
участие в дискуссиях, ответил 
на вопросы ребят и даже по-
пытался сдать нормы ГТО на 
спортплощадке.

«Час мэра», задуманный как 
диалог с руководителями адми-
нистраций муниципалитетов ре-
спублики, прошел в последний 
день и собрал жителей городов 
и районов, жаждущих спросить 
у «своих» глав о наболевшем без 
посредников. Чиновники отве-
чали как могли, так как ответы 
на вопросы, слава инновациям, 
никто заранее не готовил и рас-
считывать приходилось только 
на себя. Руководители испол-
нительной власти Сосногорска, 
Эжвинского района Сыктыв-
кара, Княжпогостского и Усть-
Вымского районов рассказали о 
местных нюансах молодежной 
политики, выслушали критику 
муниципальных социальных 
программ, в том числе по под-
держке молодых семей и выде-
лению жилья, и даже ответили 
на нее. К сожалению, руководи-
тель администрации Ухты Игорь 

Михель не принял участие в тет-
а-тет с молодежью: был занят 
встречей главы республики.

Вячеслав Гайзер прибыл на 
Крохаль уже под вечер и факти-
чески начал закрытие форума. В 
своем выступлении он предло-
жил проводить инновационные 
форумы в каждом муниципали-
тете, так как интерес молодежи к 
такому формату с каждым годом 
только крепнет. Другое предло-
жение главы — превратить пло-
щадку «Ударник» в отдельный 
форум и проводить его на базе 
Финно-угорского этнопарка — 
участники Инноватики приняли 
на ура.

Вопросы, которые адресо-
вали Гайзеру, фактически ду-
блировали те, что они задавали 
местным главам, но с поправкой 
на региональный уровень. «Мы 
стараемся создать комфортную 
и интересную жизнь для всех. На-
чиная с подготовки кадров, раз-
вития новых производств и рабо-
чих мест, заканчивая созданием 
инфраструктуры. Мы первые ре-
шили проблему с очередями в 
детские сады для детей от трех до 
семи лет. Мы поддерживаем мо-
лодые семьи по всем направле-
ниям. Самое главное наше дости-
жение — естественный прирост 
населения. Я не говорю о мигра-
ционном процессе — северяне 
как уезжали, так и будут уезжать. 
Но демографическая политика у 
нас сегодня положительная. Ре-
спублика Коми занимает первое 
место на северо-западе России 
по рождаемости. Если бы люди 

не чувствовали уверенности в 
завтрашнем дне, такого бы не 
было», — заявил глава, отвечая 
на один из вопросов, заданных 
ему на Крохале.

ФОРУМ В ФАКТАХ 
И ЦИФРАХ

Организаторами Республи-
канского молодежного образо-
вательного форума «Инноватика: 
Крохаль-2015» выступили Агент-
ство Республики Коми по делам 
молодежи и Ухтинский государ-
ственный технический универ-
ситет.

Форум собрал рекордное ко-
личество участников: более 300 
человек приехали со всей респу-
блики, а также из Уфы, Нарьян-
Мара, Челябинска.

В этом году был представлен 
обновленный логотип «Иннова-
тики», работала полевая кухня, 
которая предоставляла возмож-
ность перекусить кашей помимо 
основного трехразового питания.

На форуме работало 13 пло-
щадок: «Патриотическое вос-
питание», «Будущий проект», 
«Ударник», «Лидерство», «Госу-
дарственные ориентиры», «Брен-
дирование территорий», «Час 
мэра», «Инфопоток», «ЭКОстиль», 
«Мы вместе», «Волонтерство», «IT-
дром» и «Технополис».

В качестве экспертов и про-
сто гостей на форуме также по-
бывали заместитель министра 
образования РК Игорь Минин, 
министр природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Коми 
Роман Полшведкин, руководи-

тель Агентства РК по делам моло-
дежи Виктор Тельнов, кандидат 
философских наук Араик Степа-
нян, бизнес-тренер Всеволод Хо-
рунжий и многие другие.

Во время форума админи-
страция МОГО «Ухта» и УГТУ за-
ключили соглашение о сетевом 
взаимодействии. Планируется 
наладить взаимодействие по 
проведению профориентацион-
ной работы, по созданию про-
фильных классов, проведению 
традиционных дней открытых 
дверей и других мероприя-
тий, должна быть налажена со-
вместная спортивная, научная, 
инновационная деятельность. 
По словам руководителя адми-
нистрации Игоря Михеля, со-
глашение станет основой для 
продолжения сотрудничества 
между городом и университе-
том и будет охватывать разные 
сферы деятельности.

Полноценный досуг в те-
чение форума инноватикам 
гарантировали: экскурсии в 
бизнес-инкубатор, лаборато-
рию 3D-прототипирования и на 
производство пиццы, веселые 
старты, вылазки на туристиче-
скую тропу, шоу «Виртуальная 
реальность», музей Эйнштейна, 
лазертаг, скалодром, сплав на 
байдарках, ориент-шоу, Science 
Slam, «Поляна возможностей», 
этнодискотека, исторические 
бои, лучная стрельба, волейбол, 
футбол, шоу Тесла, культурно-
исторический квест, смешанные 
единоборства, кулинарные ма-
стер-классы.

Фотографии Сергея СОКОЛОВА



12
9.09.2015 № 13 (194)ALMA MATER УГТУ
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Лариса ЧУПРОВА

Ёж — это зверек с миролюбивых 
характером, но обладающий 
отвращающей силой и исполь-
зующийся как оберег, сообщили 
журналистам организаторы от-
крывшегося 4 сентября III Между-
народного экотуристического 
форума «Ёж» в ухтинском универ-
ситете. Более 120 участников два 
дня отвечали на непростые, «ко-
лючие» вопросы об экологическом 
будущем планеты. Форум стал 
площадкой для обсуждения пер-
спектив развития этнодайвинга 

— природного туризма в условиях 
реконструкции традиционных 
способов природопользования.  

«Познакомьтесь с цветным вяза-
нием, рукоделием наших коми масте-
ров», — приглашали устроители су-
венирной выставки, развернувшейся 
при входе в конгресс-холл.

Яркие шапки и варежки с коми 
орнаментом, узорчатые этнопояса 
ручной работы, баночки  иван-чая с 
рябиной, шиповником, яблоками из 
села Ыб.  Завораживали искусно сде-
ланные медные и деревянные ложки, 
берестяные туеса, обереги, шкатулки, 
горшочки, утятницы. 

Форумчане смогли созерцать дра-
гоценные минералы и камни, подел-
ки из агата, кальцита, горного хруста-
ля. Неподдельный интерес вызвали 
оригинальные сувениры с колбочкой 
ухтинской нефти. Всю эту красоту 
местных умельцев можно было ку-
пить тут же.

Налюбовавшись изделиями коми 
умельцев, гостей форума привет-
ствовал председатель Правительства 
РК Владимир Тукмаков. На открытии 
форума выступил ректор УГТУ Ни-
колай Цхадая: «Современный мир 
ставит перед нами сложные задачи. 
Например, как совместить такие по-
нятия, как экологичность и эконо-
мичность? Экономика требует все 
большего потребления природных 
ресурсов, наука же требует их сохра-
нения». Он отметил, что у форума в 
высшей степени благородная цель: 
«Он учит нас видеть радость в созида-
тельном отношении к своей земле». 

Ректор пожелал участником форума 
после интенсивной двухдневной ра-
боты реализовать идеи и содержа-
тельные проекты.  

О взаимосвязи таких понятий, как 
«этнокультура» и «природные ресур-
сы», о развитии туризма и трансгра-
ничного сотрудничества говорили на 
открытии депутат Государственной 
Думы РФ Владимир Поневежский, 
член Общественной палаты России 
Игорь Шпектор, и.о. руководителя 
Агентства РК по туризму Наталья Фи-
лина и руководитель администрации 
МОГО «Ухта» Игорь Михель.

Затем участники «Ежа» дискути-
ровали о том, какие перспективы 
открывает идея экотуризма, «экожиз-
ни», о том, как привить людям навыки 
бережного отношения к природе и 
природным богатствам, чтобы они не 
бездумно подходили к потреблению 
ограниченных ресурсов.

Одним из наиболее интересных 
мероприятий форума стал мастер-
класс по приготовлению националь-
ных коми блюд в кафе «Театральное». 
Модным трендом гастрономии стали 
шанежки, пирожки с брусникой, рыб-
ники с семгой. Казалось, у кулинаров 
столько технологий, что они из шоко-
лада могут сделать макароны.

За два дня форумчане приняли 
участие в нескольких мероприяти-
ях. Провели международную конфе-
ренцию с участием представителей 
Финляндии и Италии. Организовали 
круглые столы на актуальные эко-
логические темы, связанные с про-
движением идеи этнодайвинга и 
позиционирования региона как 
туристического и этнокультурного 
бренда. Говорили о тенденциях суве-
нирного рынка, ходили в поход по ту-
ристическому маршруту «Седьюские 
скалы», побывали в уникальном Му-
зее истории УГТУ. Посетили уникаль-
ную фотовыставку «Баренцев регион 

— «Природа не имеет границ».
«Мне запомнились слова пред-

седателя Правительства республики 
Тукмакова о развитии народных про-
мыслов, — сказал, покидая площадку 
форума, студент УГТУ Вадим Каден-
ский. — Может, это поможет моему 
деду стать предпринимателем, он 
мастерски плетет корзины из веток 
ивы».

ЕЖУ
ПОНЯТНО

Ёж — великолепный семьянин, ведь недаром 
Святой Василий учит: «Человече, подражай 
ежу! Даже если он — животное колючее, то как 
заботливое и чадолюбивое — образец!»


